

(第六部)

參議院大藏委員會會議錄第七十號

昭和二十七年六月十九日(木曜日)午後  
二時五十八分開会

出席者は左の通り。

平沼太郎君  
委員長

○たゞこ専究法の一部を改正する法律案  
○製塩施設法案（内閣提出、衆議院送  
付）  
案（衆議院提出）

委員長	理事	事務局長	平治太郎君	大矢半次郎君	木内四郎君	岡崎眞一君	黒田英雄君	西川甚五郎君	田村文吉君	森八三一君	下條恭兵君	菊田七平君	油井賢太郎君
-----	----	------	-------	--------	-------	-------	-------	--------	-------	-------	-------	-------	--------

森山 欽司君  
大久保太三郎君

日本専売公  
社監理官 久米 武文君  
事務局側

今日の会議に付した事件  
國為替資金特別会計法の一部を改

正する法律案（内閣提出、衆議院送付）  
○国有財産特別措置法案（内閣提出、  
衆議院送付）

○政府委員(大久保太三郎君) 日本の為替銀行の中で極く最近ロンドン、ニューヨークに駐在員を派遣いたしました銀行が五行ございます。で、私どもこの駐在員が近い将来に店舗を、支店を開設いたしますかどうか、その辺のことは大蔵省のほうでお考えになつておりますので、私のほうでは承知いたしておりませんのでございますが、先日日本側の為替銀行がこういつた金融市場に支店を開設するということが早晩起つて来ようかと存じます。その際に、政府が集中いたしておりますドルあるいはボンドの資金をこれらの為替銀

やならないのでござりますが、先だつてこの委員会で御質問がありました際に、私見といたしまして申述べました点は、日本の只今集中しております外貨資金は多くの部分日本の国際決済上のリザーヴといたしまして持つておるのでござります。こういう種類のいわゆるモネタリ・リザーブに当りますものは、本来ならドルであれば連邦準備銀行、ポンドであれば英蘭銀行若しくはイギリスの大銀行に預託するほうが一番堅実な方法であるうと存ずるのあります。何となれば、日本の銀行が仮に進出いたしました、これに多額のモネタリ・リザーブを預託いたしまることは、そういう銀行はドルなりボンドなりの資金をどういうふうに調

もうと思ひますが、その場合に日本が何かの……これを引出さなければ別でござりますが、本当に引出すようなら、要なときに、果して英米の大銀行と違

りで実際に自分が使いたいときには、外貨証券というものは簡単にいわゆる現金化できるというお見通しは大丈夫なんですか。

いまして、その辺の運用いたしました資金を確実に返済できるということはなか／＼むずかしい点もございます。従つてそういうモネタリ・リザーヴに当りますものは、金に換えるか、或いは中央銀行若しくはその土地の大銀行に預託して保管するというのが筋ではあります。そのほかお口にも利用いたしておりますが、日本の決済のために外為資金を現実に使わしておるのでございますから、そういうふた運転資金に当りますもの若干をこれに預託いたしまして、運転資金の調達に便宜を與える、或いは将来国庫の取扱銀行になりましたものについては、その国庫の支拂元の資金を若干預託するといったことは十分考えられることじやないか、さように私考えるのでござります。まだ何分現実の問題として起つておりますんで、只今から先々のことばつきり申上げることはちよつと困難と存じます。

りで実際に自分が使いたいときには、外貨証券というものは簡単にいわゆる現金化できるというお見通しは大丈夫なんですか。

出しているのは相当あるのですね。そういうところへ、現在は外為委員会でいわゆる手持の外貨というものを有効に使ってくると云ふのです。

うふうに使つておるよりも今度の改正法で出ている。外貨証券というほうがよほど有利になるのですか。それから、それと、さうしたうえで、どうぞお手を貸さないでください。



案について質疑を行います。

○新谷三一君 昨日本案について質問の途中で散会になつたわけでありまするが、当初に申上げましたように、山地帶において非常に零細な耕作者の主要な生産品でありますので、これが育成と申しまするか、更によりよく生産されるような方法を講ずる点においては極めて関心を持たなければならぬ問題であり、ここに提案されてることについては別に異議はありませんが、更にこの趣旨を徹底せしめるためには、御説明にございましたような植付検査が終了したあとでやるというようなことではまだ十分ではないのではないか、耕作反別がきまつたときに資金を出してやるというように、もつと資金を出すときを繰上げて早くやらなければ、この法律に示しております。その資金によつて葉たばこの品質を向上し、又は収穫量目を確保するという結論は直接に関連性がなくなつてしまふのではないか。ただ実態は御説明がありましたように、現に市中銀行なり、農林中央金庫等から金融を受け耕作をやつておりますので、これを出してやればそれによつて今まで借りている金を返すとか、或いはその資金によつて次の年の肥料の手当をするというようなことで、開運してこの十九條の但書に示したようなことを達するというような意味になることは十分理解はできますが、端的にこの十九條但書の趣旨を達しようとなれば、そういうふうに考えるべきであると思うのですが、そこまで提案者のほうでは御研究になつたのかどうか、この辺をお伺いしたいと思うのです。

御懸念は御尤もな点があるのであります。ですが、ともかくこの法案が成立いたしましたれば今年の七月一日から実施し得るのでございます。今年度は今回の法律でやるほかございませんので、来年の実施につきましては御趣旨に副いまして私ども衆參両議院の者たちが十分お話しをいたしまして、納得できる線に持て行きたい、こういうふうに考へている次第でございます。

○森八三一君 その次にお伺いしたいのは、昨日も御説明があつたと思いますが、資金を前渡いたしまする場合に、勿論形式上個々の農家の耕作者が前渡を受けるということになると思いまので、公社から個々人の耕作者に渡るという形式はとられますべく、趣旨で申されておりますよう、この資金を使つて主として肥料の購入をやるこというようなことが眼目になつておるようになります。そういたしますると、この資金が個々人に現金を以て給付されるということになりましたのは、或いは非常に農家といたしましてはいいよい経済的に行詰まつておりますて、生活資金を非常に強く欠いておるというような気の毒な状態に置かれてしまいますので、現金を握んでしまえばこれは別なほうへくれてしまつて、危険が多分にあるのではないか、そこでその前渡をするという趣旨を十分に達するためには具体的にどういうような措置が講ぜられるのか、現金の授受については昨日お話のあつたように連合会を通じて云々、これはわかりますが、それがキャッシュで渡るといふことになると非常に問題を孕むのではないかという気がするのですが、その辺

か、お伺いしたい。  
○衆議院議員（森山欽司君） その点、  
誠に御尤もな御質疑でござりますので、ともかく事實上前拂ということとし  
なりまして、これが收納いたしまして、  
ときには現金が渡るという仕組が必要と  
いう面もありますし、先に余りたくさん  
渡りますと、お話をありました通り  
の無駄使いになる面もございます。そ  
こで今日大蔵省並びに公社のかたぐ  
と打合せをしておりますところは、大  
体耕作組合の連合会単位、或いは出張  
所單位ということになるかと思います  
が、これは各県の実情によつて多少相  
違が出来るとおもふのでございま  
す。そこで統一して取りまとめて本政  
正案の趣旨にかなうように使用するよ  
うことに事實上は運用するつもりで  
ございます。もとより法の建前から申  
しますと、個々の耕作者に一五%乃至  
二〇%というような収納代金の前拂が  
行われるわけでござります。これは形  
式上はそういう形をとりますが、實際  
上の運営といたしましては、只今申上  
げましたような形でやつて行くほうが  
より適當ではあるまい、又それが御  
質疑の趣旨にもかなうことであるとい  
うふうに私ども考えておる次第であります。大体そういうふうな方向に進む  
であろうというような見通しを持つて  
おる次第でござります。

それからその次にお伺いいたしましたのは、法律に必要があると認めるということでお、裁量が公社に一任をされておるような恰好になつておるのあります。ですが、これは法律の表現上こういうふうになつていると私は理解しておりますが、現実の問題としてこれは肥料代金とすれば毎年々々入るなはずでありますので、必要なあるかないとか、いうことを一々公社が判断なさるということではなくて、しばしば御説明のあつたように、たばこ耕作者の特殊性、たばこ耕作者が非常に零細な農村の耕作者である、而も經濟的に非常に困難をしておるという意味から、この点は大体慣例的に考えるものですが、公社のほうで適用をなさる場合の指導を大蔵省はどうするのか、伺いました。

○政府委員(久米武文君) 私前に法建築解釈の点だけ御説明申上げましたけれども、実際の運用面は、只今御指摘になりましたよくなことに相成ると思います。

○委員長(平沼彌太郎君) 他に御発言もないようではあります、質疑は終りましたとのと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 御異議ないと認めます。それではこれより討論に入ります。御意見のあるかたは賛否を明らかにしてお述べを願います。

○田村文吉君 昨日の質問及び只今委員僚からのお質問の中に織り込んでございまして、これの運用に当たりましては細心の御注意を願いたい。と申しますのは、皆御承印のようこの自由

經濟時代に青田売買というものがござ  
いまして、米作にはまだできない青田  
の時代に、農家が金が必要るために金を  
もらつたということですが、かなり惰民を  
作り、貧農を作つたゆえんの途であつ  
たということを覚えておりますので、  
前渡金をお渡しになるのも結構であります  
が、これの運用に当りましては細  
心の御注意をおつけになりまして、御  
加入の組合その他に十分の注意をして  
頂いて、折内政府が無理して親心で前  
渡金を渡してやつたけれども、その結  
果は非常に悪かつた、それがために農  
村はますゞへ疲弊したというようなこ  
とにならないようにはこれはして頂かな  
ければならんと考えますので、どうか  
その点を十分に運用の面で御注意を下  
さるということの下に本案に賛成をいたします。

